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• En esta edición, Luis Felipe Ross, socio 

en Matrix Consulting, discute la evolución 

de la consultora desde su fundación, y la 

importancia de la tecnología en sus servicios.

• Matías Ortúzar, director ejecutivo y fundador 

de Ortúzar Consulting, aborda la evolución 

del mercado legal y la profesionalización en la 

búsqueda de abogados.

• Carla Dittus, socia en EPIC Litigios & Pi, 

comenta el aumento de disputas legales en 

Chile y la tendencia en el uso de métodos 

alternativos de resolución de disputas.

• Nicolás Abumohor, socio fundador de 

Team Pudú, comenta los inicios de la startup 

y comparte su visión sobre el futuro para la 

inteligencia artificial en la industria legal.
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Cierre de año

En nuestra última edición de este 2023, 

queremos agradecer a todos nuestros lectores 

por su confianza y fidelidad durante el término 

de este tercer año en Chile. Queremos 

contarles que como The Legal Industry Reviews 

estamos muy contentos por cómo termina 

este año que estuvo lleno de nuevos desafíos. 

Queremos contarles que seguimos creciendo: 

que ya tenemos presencia en 30 países, en 

cinco continentes, con más de 100 ediciones 

publicadas y con más de 400 oficinas de 

abogados colaboradoras. Y nada de esto es 

posible sin ustedes, nuestros lectores, a quienes 

agradecemos fuertemente.

En esta edición, además de las secciones de 

nuestras oficinas de abogados colaboradoras, 

queremos invitarlos a leer a los entrevistados 

especiales para esta edición.

En primer lugar, Luis Felipe Ross, socio y 

fundador de Matrix Consulting S.A., nos comenta 

acerca de cómo ha crecido Matrix y las razones 

de su éxito, abriendo oficinas en distintas partes 

del continente. Luis Felipe nos cuenta que el 

secreto del éxito es poner el foco en el talento 

de sus trabajadores y cómo es que, poniendo la 

atención en ellos, se puede ser muy competitivo 

en el sector.

También hablamos con Matías Ortúzar, socio 

y fundador de Ortúzar Consulting, consultora 

especializada en servicios legales, quien arroja 

ciertas luces sobre el panorama actual de los 

estudios de abogados y los desafíos que se 

avecinan. Sus valiosas perspectivas ofrecen una 

visión profunda de la industria legal, señalando 

las tendencias emergentes.

Por su parte, Carla Dittus, socia de Epic 

Litigios, reflexiona sobre la importancia crucial 

de las virtudes blandas en la profesión. Su 

experiencia ofrece una visión única sobre 

cómo la empatía, la comunicación efectiva 

y otras habilidades interpersonales son 

elementos esenciales para alcanzar el éxito 

sostenible en la práctica jurídica.

Cerramos esta edición con un fascinante 

encuentro con Nicolás Abumohor, de Team 

Pudú, quien nos explica e ilustra cómo la 

inteligencia artificial puede transformar y 

optimizar los procesos legales, ofreciendo una 

ventana al futuro de la práctica legal moderna.

¡Disfruten de esta última edición del 2023 y que 

tengan un muy feliz fin de año!
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“Nos mueve ser un puente entre lo público y lo privado”
El pasado 8 de noviembre, en la cima del Cerro 

San Cristóba y con el atardecer decorando la 

vista panorámica de la ciudad de Santiago, Bofill 

Escobar Silva Abogados (BES) celebró su décimo 

aniversario. El evento contó con un conversatorio 

llevado por Ricardo Escobar, socio fundador 

de BES, y con la participación especial de José 

Miguel Benavente, vicepresidente ejecutivo de 

la Corporación de Fomento de la Producción 

(Corfo). En él, se presentó y discutió “Diez años, 

diez desafíos”, libro lanzado en conmemoración 

de los diez años de historia y trabajo del estudio.

Bofill Escobar Silva nació en 2013, buscando 

ser un estudio “que marcara la diferencia y que 

contara con un equipo multidisciplinario y mirada 

estratégica”, dijo Vannesa Facuse, socia de la 

firma, en su discurso de apertura. Durante sus 

Reconocimientos

diez años de trayectoria, la oficina ha llevado 

numerosos casos de interés público, así como 

sus abogados han liderado instituciones públicas 

y participado de casos Pro Bono. “Nos mueve 

ser un puente entre lo público y lo privado”, 

añadió Facuse. “Cuando se crea un conflicto, no 

es puramente privado. Tiene un impacto en la 

comunidad, en los trabajadores y en la sociedad 

en general”. 

“Siempre tenemos una mirada hacia el futuro, 

y estamos apostando por incorporar talentos, 

habilidades y aptitudes para los desafíos que 

se vienen”, comenta Ricardo Escobar, para The 

Legal Industry Reviews, reflexionando que los 

conflictos van a ser cada vez más complejos. 

“Hay que adaptarse a eso, y en ello estamos 

trabajando”, agrega Escobar.

La visión que tuvimos, 
cuando con Ricardo Escobar 
nos juntamos a pensar qué 
queríamos hacer: Una oficina
en la cual los socios tuviesen 
distintas especialidades y 
experiencias, pero en la que
a todos aportáramos visiones 
individuales a un trabajo 
colectivo. Yo creo que ese es
nuestro gran sello.

Jorge Bofill
Socio



A la celebración asistieron diversas 

personal idades de relevancia 

nacional, como Patricio Walker, 

expresidente del Senado de Chile y 

consejero senior en VGC abogados, 

quien opinó que el desarrollo de un 

conversatorio fue representativo de 

lo que es este estudio. “Demuestra 

su compromiso con lo público, que 

nace de la trayectoria de Jorge Bofill, 
uno de los padres de la reforma 

procesal penal”, afirmó Walker. “Ojalá 
eso nunca lo pierdan”.

También participó de la velada 

Ramiro Mendoza ,  ex contralor 

general de la República de Chile. “Me 

pareció fantástico, diferente. Porque 

lo central no ha sido la idea jurídica, 

sino los problemas del mundo, y no 

mirados desde el derecho, lo cual 

es gratificante para un abogado”, 

comentó Mendoza.

Respecto a la velada, Vannesa 

Facuse  comentó a The Legal 

Industry Reviews: “Estamos muy 

contentos, porque se cumplieron 

los objetivos de convocar a nuestros 

clientes, a nuestras familias y amigos. 

Y no solo abogados, también de 

distintas profesiones, y esa era la 

invitación: a provocar y convocar 

distintas miradas”.

Ricardo Escobar
Socio

Siempre tenemos una mirada 
hacia el futuro, y estamos 
apostando por incorporar 
talentos, habilidades y 
aptitudes para los desafíos 
que se vienen.

Ramiro Mendoza y José Miguel Benavente

Vanessa Facuse

Raúl Arrieta y Patricio Walker
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En conversación con The Legal Industry Reviews: 

Chile, el socio de Matrix Consulting, Luis Felipe 

Ross, aborda la evolución de Matrix Consulting 

desde su fundación en 2004, la adaptación 

a las nuevas generaciones de talento y la 

importancia de la tecnología en sus servicios. 

Además, comparte su perspectiva sobre el 

emprendimiento en Chile y los desafíos que se 

encuentran en el sector empresarial.

¿Cómo nació Matrix Consulting y cuál crees tú 

que es el secreto a su crecimiento?

Partimos con Matrix en 2004. No fue una 

estrategia deliberada, para ser sincero. Matrix 

nació producto de la experiencia en consultoría, 

de un espíritu de rebeldía y muchas ganas 

de dejar huella. Con mi socio inicial, partimos 

pensando en hacer consultoría como uno de 

varios negocios con la tesis: “¿Por qué no le 

damos el mismo servicio que acceden las 

empresas grandes, a empresas de menor 

tamaño?”, pero al poco tiempo nos focalizamos y 

estábamos instalados en empresas grandes.  

En mi caso, yo hacía el mismo trabajo que me 

había tocado hacer antes en una multinacional, 

no había mayor diferencia.

Partimos trabajando para clientes chilenos con 

operaciones fuera de Chile tempranamente, 

cerca de 2006-2007. De ahí el paso siguiente 

fue instalar una oficina para atender empresas 

locales con talento local. Desde sus inicios, gran 

parte del talento de Matrix no era sólo chileno, 

sino argentino, mexicano, etc. Siempre hemos 

buscado el mejor talento donde quiera que esté. 

Llevamos cuatro años en Colombia, algo similar 

en Perú y algunos meses en Estados Unidos.

Yo diría que nuestra diferencia no está solo en 

el mundo de los clientes, sino en el mundo del 

talento. Nosotros competimos en dos mercados: 

en el de los proyectos de los clientes y en 

el del acceso a los mejores talentos. En ese 

mercado generamos una propuesta de valor 

diferenciadora, ya que ponemos al talento antes 

que a los clientes. Nuestro círculo virtuoso parte 

desde ahí. Invertimos la pirámide y generamos 

Es Ingeniero Civil Industrial por la Pontificia Universidad Católica de Chile y realizó un MBA en 
The MIT Sloan School of Management. Actualmente, es socio en Matrix Consulting, una empresa 

de consultoría de gestión y asesoramiento financiero dedicada a ofrecer a los clientes un 
asesoramiento profesional, e independiente, con el fin de aumentar el valor de su negocio.

Luis Felipe Ross:

“En el mundo de tecnología al que 
vamos encaminados, las barreras 
geográficas no son obstáculo: tú 
compites con el mundo”



13LIR CHILE VOL Nº18

un desarrollo muy acelerado del equipo, no 

solo desde el punto de vista de desempeño 

de proyectos, sino también de liderazgo. A 

los clientes, les ofrecemos recomendaciones 

pragmáticas que generan resultados con un 

fuerte involucramiento del equipo senior.

¿Cómo han lidiado con las nuevas 

generaciones en la búsqueda y adquisición de 

nuevos talentos?

Nosotros, deliberadamente, hemos ajustado 

nuestra propuesta para poder albergar a una 

generación para la cual el tiempo invertido 

en otras actividades, más allá del trabajo, 

es muy relevante. Eso lo vemos como algo 

positivo, porque creemos que alguien debe 

poder desarrollarse en múltiples dimensiones. 

Una persona es más productiva cuando está 

contenta y cuando está descansada, y si 

tenemos que atrasar un proyecto una semana, 

lo hacemos. No es lo ideal, pero es una realidad. 

La consultoría, así como banca de inversión y 

asesoramiento legal, son de los trabajos con 

más horas en promedio. La pandemia ayudó en 

facilitar la compatibilidad de tiempos entre el 

trabajo y la vida personal. No porque no estés 

en la oficina significa que no estés trabajando. 

El trade-off es la cultura de la empresa que se 

ve afectada. Es una delgada línea que se debe 

gestionar permanentemente.

¿Cómo ha logrado Matrix Consulting 

mantenerse a la vanguardia en la provisión 

de servicios de consultoría y asesoría 

empresarial en un entorno de negocios en 

constante evolución?

Estamos encaminados a formar un ecosistema 

de servicios profesionales, con empresas que 

manejan muy bien el modelo de talento para 

cada una de las especialidades. Tenemos 

hoy día una empresa de tecnología, con 

desarrolladores que generan aplicaciones 

y plataformas que complementan lo que 

hacemos en el mundo de la estrategia. Tenemos 

una especializada en procurement y una de 

analítica avanzada, en que hacemos modelos de 

inteligencia artificial, machine learning, etc. 

Efectivamente, la mayoría de los trabajos, de 

aquí en adelante, tienen un componente de 

tecnología, eso es inevitable. Hay mucho análisis 

para utilizar la información de la mejor manera 

posible, incluso en trabajos organizacionales, 

donde uno pensaría que no necesariamente hay 

tanta información. 

Entonces vemos, hacia adelante, la combinación 

de trabajos más integrados, con distintas 

especialidades, pero que tengan un caso de 

negocio detrás. Cuando se tiene solo la visión 

técnica, puede que sea un producto fantástico, 
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pero sin ninguna rentabilidad. Eso tiene que 

estar articulado con un buen caso de negocio, 

que es lo que Matrix provee.

Además de eso, el otro componente que vemos 

es la sustentabilidad. Vemos muy difícil que, 

a futuro, alguien pueda vender algún tipo de 

servicio o producto sin preocuparse de que 

haya una economía circular. Sin eso no vas a 

poder competir.

En cuanto a la excelencia operacional, como 

estrategia para el crecimiento de empresas, 

¿Cuánto se ha avanzado en la adopción 

de herramientas tecnológicas y de AI para 

alcanzar tal excelencia?

En el mundo de la inteligencia artificial hay mucho 

que avanzar. Nosotros en la región estamos bien 

atrás respecto de mercados más desarrollados. 

Yo diría que, en parte, se debe a que nos 

podemos dar ese lujo, ya que, salvo algunas 

excepciones, tenemos mercados más chicos y 

estructuralmente más oligopólicos. En el fondo, 

si no saltan todos, no salta ninguno. Pero se 

viene un verdadero tsunami, en el que empresas 

de nicho, con mucha información, van a poder 

competir, con un costo muy eficiente y con un 

alto nivel de asociatividad con otras empresas 

especialistas. Hasta hace poco, empresas más 

grandes tenían una ventaja natural, esto no 

necesariamente se va a sostener.

De cara a nuestros clientes, el uso de 

inteligencia artificial genera una integración de 

sus servicios. Por ejemplo, nosotros trabajamos 

con una empresa relevante de bebidas a nivel 

global, y le desarrollamos una herramienta para 

poder determinar, con una precisión milimétrica, 

dónde debían invertir y dónde estaban sobre 

invertidos. Y eso la única manera de hacerlo fue 

con capas y capas de data, algoritmos y un caso 

de negocio. Entonces es una combinación de 

una consultoría de estrategia, con un desarrollo 

y analítica avanzada.

De cara a Matrix, nosotros acumulamos 

una cantidad de información no menor 

con cada trabajo. Entonces, efectivamente, 

podemos generar mucho más valor de forma 

más acelerada. Hoy en día, con data bien 

estructurada, se pueden realizar análisis en 

segundos. También permite el desarrollo 

acelerado de las personas, y eso desarrolla a 

su vez a la firma, ya que hay tareas que puede 

tomar un algoritmo.

¿Cuál es su perspectiva sobre la magnitud en 

el crecimiento de emprendedores en Chile, en 

comparación con el nivel regional y global?

Lo veo mucho mejor que antes. Creo que hay un 

ecosistema que está ayudando al desarrollo del 

emprendimiento, si yo comparo con diez años 

atrás, por ejemplo. Naturalmente, mercados más 

grandes nadan a favor de la corriente, y si bien, 

ha mejorado, todavía hay harto trecho. Si yo me 

pongo a pensar: ¿Sería factible que empresas 

como Mercado Libre o Facebook nacieran en 

Chile? Me es difícil verlo todavía. Pero hay un 

montón de empresas que han nacido en el 

último tiempo, con buenas perspectivas y que 

pueden crecer, y aspiran a la región y más allá.

“Está claro que la banca no es una fuente de financiamiento 
para el emprendimiento. Tienen una visión de riesgo, que es 
natural, pero hay que tener una visión de equity”.
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En conversación con The Legal Industry Reviews: 

Chile, Matías Ortúzar, director ejecutivo y 

fundador de Ortúzar Consulting, aborda la 

evolución del mercado legal, destacando la 

profesionalización en la búsqueda de abogados y 

la creciente importancia de habilidades blandas y 

conocimiento del negocio en las contrataciones.

¿Consideras que el mercado legal ha 

cambiado mucho durante la última década?

Sin duda, el mercado legal está evolucionando, 

trayendo consigo un mayor nivel de sofisticación 

y madurez. En lo relativo a reclutamiento legal, 

un signo de ello es que hoy en día los estudios 

jurídicos están profesionalizando cada vez más 

sus búsquedas de abogados. Y producto de lo 

anterior, los mismos abogados también nos están 

pidiendo cada vez más asesorías en sus planes 

de carrera,  y guiarlos en estos nuevos tiempos. 

Otro gran signo de madurez del mercado legal 

es la movilidad y reclutamiento de socios en 

estudios jurídicos, motivo por el cual nos vimos en 

la necesidad de abrir una nueva área dedicada 

exclusivamente a estos temas.

¿Cuáles son las principales características de 

los abogados que les están solicitando?

Debido a que los abogados de firmas 

jurídicas prestan un servicio que requiere 

mayor profundidad y estudio sobre temas 

específicos, el foco de contratación de éstas 

sigue estando en aspectos técnicos del 

abogado, tales como universidad de pregrado, 

rendimiento académico, experiencia previa 

en lugares de excelencia, participación en 

operaciones relevantes, etc. Pero tanto las 

Siendo Director Ejecutivo y fundador de Ortúzar Consulting, Matías Ortúzar es también un 
consultor y asesor especializado en el mercado legal, con una extensa trayectoria en el hunting 

y reclutamiento de abogados para las principales empresas y estudios jurídicos del país, así 

como en la asesoría a cientos de abogados. Egresó con honores de la Facultad de Derecho 
de la Universidad Gabriela Mistral y se desempeñó por más de diez años como Gerente de 
Procesos en Idealis Legal Recruitment, entrevistando a más de 3000 abogados y liderando 
cientos de procesos de selección de búsqueda para cargos de gerentes legales, locales y 
regionales, sub gerentes, socios y asociados junior y senior tanto para firmas legales, como para 
compañías nacionales y multinacionales. Forma parte del staff de profesores del Diplomado 
Legal Management Program de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso. 

Matías Ortúzar:

“Hoy en día el aumento en la 
contratación de abogadas tanto 
en empresas como estudios 

jurídicos es extraordinaria”
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Gerencias Legales como estudios jurídicos 

han incorporado como factores rectores de 

contratación dos aspectos fundamentales: 

habilidades de relacionamiento (habilidades 

blandas) y conocimiento del negocio. En efecto, 

estos empleadores se han percatado que para 

prestar un mejor servicio al cliente interno 

y/o externo, es esencial ser empático, lo que 

genera confianza con el mandante, y conocer 

la operativa comercial y numérica del negocio 

del cliente, lo que permite prestar una oportuna 

y adecuada asesoría legal y de excelencia. 

En este sentido, los abogados tributaristas, 

financieros y corporativos, en este último caso 

en las empresas, corren con cierta ventaja.

¿El mercado legal está impulsando la 

contratación o la promoción de abogadas?

Efectivamente, hoy en día el aumento en la 

contratación de abogadas tanto en empresas 

como estudios jurídicos es extraordinaria. En 

ocasiones, clientes nos han pedido incluir al 

menos una mujer en nuestras listas finales 

de candidatos, e incluso, hay casos en que 

derechamente nos han pedido la búsqueda 

únicamente de mujeres para altos cargos. De 

hecho, acabamos de ayudar en la apertura 

de varias áreas de práctica en distintas firmas 

de renombre, donde las personas que las 

liderarán son precisamente abogadas.  Y en 

Gerencias Legales, pasa lo mismo: hace unos 

años atrás tomamos una muestra de más de 

100 gerencias legales, donde el 80% estaba 

liderada por abogados y sólo el 20% por 

abogadas, mientras que 2 años después, esa 

proporción bajó a 70% - 30%.

Aparte de los especialistas tributarios y 

laborales, ¿qué otras especialidades (más 

atípicas) se están buscando?

Uno de los perfiles más requeridos este año ha 

sido, sin duda, el del litigante civil de juicios de 

alta complejidad, siendo el aspecto “atípico” el 

que en la mayoría de los casos se ha puesto 

el foco no solo en lo técnico, sino también en 

el nivel de inglés de los candidatos; es decir, 

lo que antes era un “deseable”, ahora es un 

“excluyente”. Otro perfil cada vez más requerido 

es el abogado de Cumplimiento/Compliance, 

donde hemos visto con optimismo cómo los 

abogados han ido posicionándose cada vez 

más en un área históricamente dominada por 

ingenieros y auditores.

¿Qué es lo que más te ha llamado la atención 

del mercado legal estos últimos años?

Llevo más de 13 años analizando profundamente 

el mercado legal chileno, pero no ha sido 

sino hasta los últimos 3, que he notado un 

fenómeno muy interesante relacionado al nivel 

de contratación de abogados en periodo de 

crisis masivas, las que hasta ese momento Chile 

no había vivido tan gravemente a nivel país en 

los últimos 30 años sino más bien por industria 

específica. Luego del “estallido social” en 

“Otro gran signo de madurez del 
mercado legal es la movilidad 
y reclutamiento de socios en 
estudios jurídicos”.
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octubre de 2019, la contratación de abogados 

en empresas quedó congelada por más de un 

mes, retomándose ésta tras ello, y luego de 

declarada oficialmente la primera cuarentena 

de la pandemia, fueron casi 6 meses más de 

inacción, nuevamente retomándose después 

de dicho periodo. Pude advertir, en simultáneo, 

que, contrariamente a lo anterior, varios estudios 

jurídicos continuaron contratando abogados 

post estallido y durante la pandemia, y pese a 

que algunos adoptaron medidas preventivas 

tales como disminución de sueldos y bonos, 

no nombramientos de nuevos socios, etc., el 

impacto no fue mayor; de hecho, a muchos 

de ellos les fue extraordinariamente bien. Fue 

entonces que entendí que cuando ocurre una 

crisis, las empresas congelan sus contrataciones 

y en vez de aumentar el costo fijo - que significa 

contratar a un abogado - maximizan los recursos 

con que cuentan, externalizando servicios 

con los estudios jurídicos sólo en aquello que 

no abarcan internamente, aunque ese costo 

variable a la postre sea mucho mayor. 

Por otra parte, noté también que, frente a la 

incertidumbre por crisis, los mismos abogados 

son sumamente cautelosos y prefieren no 

considerar nuevas alternativas laborales, 

generando consecuencialmente que en 

las empresas tampoco se generen nuevas 

contrataciones vía “reemplazo de cargos”. 

Ahora, luego de varios meses de ocurridas estas 

situaciones, concluí que en Chile no es necesario 

que los hechos o motivos que gatillan una crisis 

se hayan solucionado íntegra o mayormente 

para que el mercado legal vuelva a su cause 

habitual; basta que este haya aprendido a 

“navegar la crisis”, conociendo ya su impacto 

inicial y proyección a futuro. 

Siento que este año 2023 no ha sido distinto. 

Durante los primeros meses del año notamos el 

fuerte impacto de la recesión económica, que 

generó un alza en el número de contratación 

de abogados en estudios jurídicos. Pero ahora, 

ya a fines de año, ha comenzado una verdadera 

“avalancha” de procesos de contratación 

en empresa, lo cual nos lleva a pensar que 

nuevamente tanto los empleadores como los 

abogados están con más confianza y optimismo 

en las perspectivas económicas del país.

“Durante los primeros meses del año notamos el fuerte 
impacto de la recesión económica, que generó un alza en el 
número de contratación de abogados en estudios jurídicos”.
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Carla Dittus

Durante los últimos dos años, especialmente 

en estos últimos meses del 2023, se 

ha observado en nuestro país un notable 

incremento de las disputas legales surgidas a 

propósito de la ejecución de contratos. En las 

más diversas industrias se ha experimentado 

un alza sostenida en el número de causas 

nuevas ingresadas ante los tribunales para su 

resolución por vía judicial. En particular, en la 

industria de la construcción -que ha sufrido un 

impacto significativo en su desarrollo debido 

a las repercusiones económicas causadas por 

la pandemia y la inflación- muchas empresas 

constructoras se han visto incapacitadas de 

cumplir sus obligaciones contractuales, lo que 

ha generado un aumento no solo en las disputas 

legales con sus contrapartes, sino que también 

en el número de empresas que han tenido que 

someterse a procesos de reorganización judicial 

o declararse derechamente en quiebra. 

En ese contexto, se ha constatado también 

una tendencia en alza a que las partes 

recurran a métodos alternativos de solución de 

controversias. Así, en el mes de agosto de este 

año, el CAM Santiago informaba que, en lo que 

respecta a los procedimientos arbitrales, entre 

enero y mayo de este año se había producido 

un incremento de casi un 64% comparado con el 

mismo periodo del año 2022 y que, en el caso de 

la mediación, el alza es superior al 152%.

La explicación de esta tendencia hacia el uso 

de mecanismos alternativos de resolución de 

disputas legales puede encontrarse en una serie 

de razones. Existe un consenso generalizado, 

ampliamente respaldado en la literatura 

especializada, en que el arbitraje ofrece una serie 

de ventajas significativas en comparación con el 

sistema judicial ordinario. La rapidez en el proceso, 

el conocimiento especializado de los árbitros y 

Afrontando nuevos desafíos en la litigación: La necesidad de fortalecer 
las habilidades blandas

Licenciada en Ciencias Jurídicas y Sociales por la 

Universidad de Chile. Carla Dittus es abogada especialista 
en resolución de controversias y experta en litigación civil 
y comercial ante tribunales civiles y arbitrales. Cuenta con 

experiencia en juicios en materias de energía, construcción, 
publicidad, conflictos entre accionistas, competencia 
desleal, entre otros. Asimismo, es Jueza árbitro de la Corte 
de Apelaciones de Santiago y miembro del listado de 
árbitros jóvenes del CAM Santiago. Actualmente, es socia 
en EPIC Litigios & Pi. 
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la confidencialidad, entre otras, son solo algunas 

de las ventajas habitualmente asociadas con los 

procedimientos arbitrales. En lo que respecta 

a la mediación, este método ha ganado cada 

vez mayor aceptación debido a su capacidad 

para fomentar una comunicación directa y 

constructiva entre las partes que se encuentran 

en conflicto, lo que puede resultar en soluciones 

mutuamente aceptables. La posibilidad de 

trabajar colaborativamente en un acuerdo que 

satisfaga los intereses de ambas partes ha llevado 

a un aumento significativo en la adopción de la 

mediación como un enfoque alternativo y efectivo 

para resolver disputas legales.

Sin embargo, más allá de lo llamativo de esta 

tendencia, lo que resulta sorprendente es la 

gran cantidad de conflictos que efectivamente 

encuentran una solución a través de una vía 

amistosa, sea mediante la intervención de 

un mediador, o bien a través de un proceso 

de conciliación en el marco de un juicio 

propiamente tal.

El hecho de que muchas causas terminen 

resolviéndose finalmente por la vía amistosa 

puede atribuirse a una serie de elementos 

presentes en el entorno jurídico y social actual. 

Entre estas razones se incluyen la progresiva 

conciencia de las partes respecto a los costos 

y la complejidad asociados a los litigios 

prolongados, la voluntad de las partes en 

conflicto de preservar relaciones comerciales 

a largo plazo, y la búsqueda de soluciones más 

rápidas y eficientes en un entorno judicial cada 

vez más colapsado. Además, la confidencialidad 

y la flexibilidad de los procesos de mediación 

y conciliación brindan un espacio propicio para 

que quienes están en disputa puedan alcanzar 

una solución que satisfaga en la mayor medida 

posible sus intereses, evitando así los resultados 

inciertos y potencialmente adversos que pueden 

surgir de un litigio judicial prolongado.

Ante este panorama de creciente valorización 

de los mecanismos de resolución amistosa 

de conflictos, la necesidad de que quienes 

se dedican a la litigación evolucionen en sus 

prácticas resulta imperativa. Los enfoques 

tradicionales de confrontación y litigación 

pueden resultar ineficaces y costosos en un 

entorno donde la resolución rápida y amistosa 

de disputas se valora cada vez más. 

Desde ahí, debemos reconocer la importancia 

de adoptar enfoques más flexibles y dirigidos 

hacia la resolución de problemas, en lugar 

de depender de estrategias basadas 
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exclusivamente en el ataque y en extensas 

batallas legales ante el tribunal. Los abogados 

y las abogadas litigantes deben ser capaces 

de discernir cuándo, ante un conflicto judicial, 

es más beneficioso seguir adelante con una 

postura rígida y cuándo es más prudente buscar 

un acuerdo amistoso. 

Pero esto no es tan simple como parece. Se 

requiere, primero, de un profundo conocimiento 

del caso y de una comprensión clara de los 

riesgos y beneficios potenciales involucrados. 

En ese sentido, los abogados y abogadas que se 

dedican a la litigación deben tener la capacidad 

de evaluar de manera objetiva las fortalezas y 

debilidades de su caso, así como las posibles 

repercusiones financieras, legales y emocionales 

de una prolongada batalla legal. 

Sumado al conocimiento, se necesita una 

clara perspectiva estratégica que permita 

al profesional equilibrar hábilmente las 

consideraciones a favor para la búsqueda 

de acuerdos mutuamente satisfactorios. Por 

último, garantizar que los y las clientes tomen 

decisiones informadas y que se protejan sus 

intereses de la mejor manera posible.

Lo anterior, en modo alguno, implica desconocer 

que la confrontación estratégica y la habilidad 

litigiosa siguen desempeñando un papel crucial, 

si no esencial, en cualquier disputa legal. La 

cuestión radica en utilizar estas herramientas 

de manera efectiva y criteriosa en beneficio de 

los intereses de los clientes. La capacidad para 

manejar hábilmente tanto las negociaciones 

como las batallas legales ante el tribunal, no 

hace, sino reflejar la versatilidad y la agudeza 

intelectual de quien defiende los intereses de 

ese cliente.

En este contexto, el ascenso de las mujeres 

en el mundo de la litigación ha traído consigo 

una perspectiva única y valiosa en la resolución 

de conflictos legales. Las mujeres, a menudo 

dotadas naturalmente de habilidades de 

empatía y comunicación, podemos enfrentar un 

caso con una perspectiva inclusiva y orientada 

hacia la resolución de problemas y búsqueda 

de acuerdos, sin que ello importe en ningún 

caso una menor destreza en la litigación o una 

posición debilitada en la controversia. 

En este cambio de paradigma, la evolución 

de los métodos tradicionales de litigación se 

vuelve crucial y se requiere una predisposición 

a desarrollar y propiciar el fortalecimiento de 

las habilidades blandas en las y los abogados. 

La invitación es a progresar en dicha dirección, 

reconociendo la necesidad de diversificar 

los perfiles de quienes integran los estudios 

jurídicos, motivar a la apreciación global del 

conflicto y, por cierto, a no perder jamás de vista 

el interés principal de los clientes.
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Team Pudú irrumpe con innovadoras soluciones de 

transcripción e inteligencia artificial para agilizar los 

procesos jurídicos.

En los últimos años, hemos visto un sinnúmero de 

startups aplicando inteligencia artificial a diversas 

industrias para mejorar procesos e incrementar 

la productividad. Pero no abundan aún aquellas 

enfocadas específicamente en el sector legal, tanto 

en Chile como en la región.

Una notable excepción es la startup chilena 

Team Pudú, que desde 2019 viene desarrollando 

soluciones legales basadas en IA, comenzando 

por un revolucionario servicio de transcripción 

automatizada mediante machine learning.

¿En qué consiste su solución? Mediante modelos 

de deep learning entrenados con extensas horas 

de audio, son capaces de generar transcripciones 

precisas en cuestión de horas. Esto permite una 

reducción drástica en los tiempos de transcripción 

versus realizarlo manualmente, resultando en un 

importante ahorro de costos.

Para conocer más de la compañía y su visión del 

futuro de la IA en la industria legal, conversamos 

con su fundador y CEO, Nicolás Abumohor. Chef e 

ingeniero en sonido de profesión, que cuenta con 

años de experiencia en producción de cine y eventos 

antes de enfocarse en el desarrollo de aplicaciones 

de IA.

Junto con profundizar en su solución de 

transcripciones, abordamos los desafíos que 

enfrentan y su ambiciosa visión de futuro 

para agregar valor al sector legal con distintas 

capacidades de IA conversacional, generativa y 

machine learning.

Project Manager con 15 años de experiencia manejando proyectos en diversas industrias, hacia 
el desarrollo de tecnología para solucionar problemas de usuarios individuales y de empresas. 

Nicolás Abumohor ha trabajado en la industria del entretenimiento, marketing, comunicaciones 
y consultorías, y es socio fundador de Team Pudú desde el 2019.

Nicolás Abumohor:

“El futuro luce muy prometedor. Prevemos 
una rápida expansión de soluciones legales 
basadas en IA para continuar mejorando la 
productividad y eficiencia de abogados y 
estudios jurídicos”

La inteligencia artificial transformando la industria legal



27LIR CHILE VOL Nº18

Nicolás, cuéntanos sobre los inicios de Team Pudú y 

su motivación para enfocarse en el sector legal.

Team Pudú nace en 2019 motivado por la 

gran oportunidad que veíamos de aumentar la 

productividad de abogados y estudios jurídicos 

mediante soluciones de inteligencia artificial 

especializadas para sus necesidades.

Nos enfocamos inicialmente en las transcripciones 

de audiencias y entrevistas con testigos, dada la 

enorme cantidad de tiempo que toman actualmente 

de forma manual, y el alto valor que tiene poder 

automatizarlas rápida y precisamente.

Para desarrollar nuestra plataforma de IA nos 

juntamos con mi socio Adam Teale, quien 

previamente trabajó en efectos visuales para 

películas de Hollywood y desde hace 10 años se 

dedica al desarrollo de software. Y para asegurar que 

nuestra solución se adapte a las necesidades legales, 

nuestras operaciones las lidera Mónica Demarchi, 

egresada en Derecho y que gestiona nuestros 

proyectos y la relación con los clientes.

Claro, las transcripciones son un cuello de botella 

importante. ¿Cómo ha sido la recepción inicial al 

lanzar su solución de transcripción automatizada?

La recepción ha sido muy positiva. Como era 

de esperar, el mercado valora directamente el 

alto impacto en ahorro de tiempo y costos que 

ofrecemos. Además, contamos con una aplicación 

web que permite revisar las transcripciones 

sincronizadas con el audio original.

Con un equipo de más de 10 personas hemos 

transcrito ya más de 9000 horas, a un 40% menos 

del precio de mercado y en sólo 5 días, cubriendo 

audiencias en español e inglés. Durante la pandemia 

tuvimos un boom de audiencias virtuales, pero 

cada día grabamos y transcribimos más audiencias 

presenciales.

Por otro lado, desde 2019 venimos educando a 

abogados sobre IA mediante charlas y talleres. 

Queremos demostrarles el valor real de las 

herramientas disponibles en el mercado antes de 

que contraten productos que cumplen las mismas 

funciones que los sistemas más conocidos pero con 

precios elevados.

Suena muy sólido. Dinos, mirando más allá, ¿cómo 

ven el futuro de la IA en la industria legal?

El futuro luce muy prometedor. Prevemos una rápida 

expansión de soluciones legales basadas en IA para 

continuar mejorando la productividad y eficiencia de 

abogados y estudios jurídicos.

En Team Pudú ya estamos trabajando en algunas 

innovaciones en esta línea para los próximos meses, 

siempre manteniendo el foco en las necesidades 

específicas de nuestros clientes del sector legal.

Excelente, suena a un futuro realmente 

apasionante. Les deseamos el mayor de los éxitos 

liderando esta transformación en Chile y la región.

Muchas gracias, ha sido un gusto compartir  

nuestra visión.
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Rol del Experto en Construcción: de las autopsias 
a las propuestas de solución

Como concepto general, el trabajo de expertos o 

peritos que se aporta en juicios y arbitrajes, en 

especial de construcción, tiene un carácter forense. 

Es decir, consiste en analizar de manera expost 

proyectos impactados (por retrasos o mayores 

costos), con el objetivo de proveer explicaciones 

lógicas que sean de utilidad para que los tribunales 

alcancen sus decisiones y sentencias. 

No obstante, y siguiendo con las analogías 

médicas, surge la inquietud: ¿podrá el trabajo de 

expertos o peritos dejar la sala de autopsias (junto 

a los “cadáveres constructivos”) y subir hasta el 

sector de diagnósticos y tratamientos para así 

evitar desgracias?

Aparentemente, sí. La tendencia mundial 

muestra un interés cada vez más creciente entre 

organizaciones, empresas privadas, financistas 
y Estados, entre otros, por desarrollar relaciones 

contractuales más flexibles —en materia de 
construcción— que permitan que confluyan y 
resguarden los intereses de todas las partes.

Para esto, resulta relevante contar con herramientas 

técnicas, objetivas e imparciales, que permitan evaluar 

y diagnosticar, en tiempo real y de forma temprana, 

los problemas que están aquejando o que aquejarán 

al proyecto, de manera tal de buscar y proponer 

soluciones que permitan compatibilizar los intereses 

de las partes, los que no siempre coincidirán.

Un propietario, por ejemplo, tendrá como una de sus 

principales prioridades que el proyecto sea ejecutado 

dentro del plazo previsto, puesto que su interés 

estará en explotar o utilizar su infraestructura en un 

determinando momento como parte de su actividad. 

Fernando Landeros

Socio Director de WAGEMANN | Consulting

Por su parte, el Contratista tendrá su foco de interés 

en eliminar las pérdidas y maximizar las ganancias 

derivadas de la actividad de construcción, cuestión 

que no siempre se vinculará inequívocamente con el 

cumplimiento de los plazos previstos. 

En efecto, cuando un proyecto sufre de retrasos 

sobrevinientes, un contratista siempre estará en una 

situación vulnerable, puesto que terminar la obra 

dentro de los plazos podría significar incrementos 
importantes de recursos o enormes pérdidas 

económicas, adicionalmente, el emplear mayores 

plazos de ejecución, lo llevará, indefectiblemente, a 

una exposición de mayores costos.
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Esta dicotomía de intereses hace que, frente a un 

determinado problema, se deban buscar soluciones 

integrales que contemplen que las partes tienen 

objetivos e incentivos diferentes y, por tanto, 

cualquier solución será aceptada por las partes en 

la medida que dichos intereses (por diferentes que 

sean) sean cautelados. 

En este sentido, existe a estas alturas cierto nivel de 

consenso en la industria en reconocer que la clásica 

estrategia de “cada quien en su trinchera, buscando 

tener la razón”, no hace desaparecer el problema 

ni mitigar o reducir la exposición a los daños de 

las partes, sino que, por el contrario, agudiza la 

controversia. En estos casos, quizá la judicialización 

sea la única solución posible.

Para evitar lo anterior, la industria ha desarrollado 

algunas herramientas tales como la incorporación de 

Panales Técnicos (los denominados Dispute Board) u 

opiniones de expertos neutrales, que son herramientas 

que se implementan —durante la ejecución de los 
proyectos— y cuyo objetivo es evaluar el estado de la 
obra, identificando problemas y proponiendo solución a 
las partes para su resolución. 

En ese contexto, los expertos técnicos tienen algo 

que aportar.

El diagnóstico temprano es un asunto clave

Cualquier medida siempre tendrá mejores resultados 

cuando el problema recién comienza. Para esto, 

una mirada prospectiva del asunto, hacia el futuro, 

permitirá a las partes dimensionar adecuadamente el 

tamaño del problema y evaluar posibles soluciones, 

al menos en el papel.

Para esto, el enfoque del experto cambiará; ya 

no se tratará de mirar forensemente al pasado 

buscando evidencias de quién fue responsable de 

tal o cual incumplimiento, tal como ocurre en un 

proceso judicial o arbitral. Por el contrario, el experto 

participante durante la ejecución del proyecto deberá 

proyectar o pronosticar —hacia el futuro— los efectos 
que tendrán los hechos que están ocurriendo o 

que podrían ocurrir, junto con modelar o simular las 

posibles soluciones que se puedan implementar.

Métodos de análisis de cronogramas del tipo 

Impacted as Planned o Time impact Analysis, 

justamente tienen por objetivo modelar hacia el 

futuro (prospectivamente) situaciones o hechos 

que están ocurriendo o que ocurrirán y que podrían 

afectar los plazos del proyecto. 

La actualización efectiva de cronogramas (update-

programme) serán también insumos esenciales 

para una correcta evaluación del problema, puesto 

que son documentos que reflejan lo efectivamente 
ejecutado hasta una determinada fecha (date date) y 

luego proyectan hacia el futuro el término probable 

del proyecto.

En relación con las posibles soluciones que se 

puedan implementar, éstas son tan variadas como 

expertos se dediquen a pensar la solución. Entre ellas: 

(i) incremento de inversiones: (ii) cambio de secuencia 

constructiva; (iii) aceleraciones; (iv) reducciones 

de alcances, y (v) modificaciones a los diseños o 
especificaciones del proyecto, entre tantas otros.

En definitiva, si la disposición de las partes es no 
atrincherarse armando un buen juicio, sino que 

buscar caminos intermedios y flexibles para satisfacer 
los intereses de los involucrados, entonces, el experto 

o perito puede jugar un rol importante, proponiendo 

soluciones que permitan alcanzar y satisfacer los 

objetivos de las partes.

Se trata, en estos casos, de dejar de lado las autopsias 

del enfoque forense y reemplazarlo por un enfoque 

prospectivo que mire hacia el futuro, proponiendo 

y evaluando soluciones que permitan a las partes 

alcanzar sus objetivos e intereses particulares.
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En el mes recién pasado, el Proyecto Inocentes 

cumplió 10 años de existencia. Una iniciativa 

emblemática en la sociedad chilena, impulsada 

por la Defensoría Penal Pública, en donde 

Fundación Pro Bono colabora llevando casos, 

en búsqueda de encontrar justicia a quienes 

han sido injustamente acusados o condenados 

por el sistema judicial. A través de la asesoría 

legal y el firme compromiso con el acceso 

a la justicia, este programa juega un papel 

crucial en la reivindicación de los derechos de 

quienes han sufrido una vulneración por parte 

del sistema judicial y en la construcción de un 

sistema legal más equitativo. Un hito que no 

Carolina Contreras:

solo representa un momento para aplaudir los 

logros alcanzados, sino también para reflexionar 

sobre los desafíos que aún enfrentamos en la 

búsqueda de la justicia.

Durante la cuenta pública de la gestión 

institucional 2022 de la Defensoría Penal Pública, 

el Defensor Nacional, Carlos Mora Jano, reveló 

que un 24,7% (66.112 personas) de los imputados 

durante ese período fueron declarados inocentes 

o no condenados. Según las estadísticas de 

la institución, de los acusados que estuvieron 

privados de libertad durante la investigación 

penal, 5.594 recibieron penas sin cárcel.

En busca de la justicia:  
El Proyecto Inocentes 
y su lucha por los 
derechos y la equidad 
en el sistema judicial

Este año se cumplieron 10 años de la iniciativa que busca corregir errores del sistema judicial 
y brindar soluciones efectivas para garantizar la justicia y el respeto a los derechos de las 
personas. ¿Qué se ha logrado y qué falta por hacer?

Carolina Contreras

Directora Ejecutiva de Fundación Pro Bono
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